

El Obrero Balear

MANIFESTACIÓN INTERNACIONAL OBRERA

DE

1.º DE MAYO DE 1909

La Agrupación Socialista y la Federación de Sociedades Obreras á los trabajadores:

Camaradas:

Otra vez los obreros conscientes del mundo civilizado, los que todo lo producen y nada poseen, dispónense á reclamar de la clase acaparadora y en su nombre al Gobierno que la representa, una legislación protectora del trabajo.

Al efecto, la manifestación que en el día de hoy se lleva á cabo por el proletariado mundial y en el que, salvando las fronteras se tiende fraternalmente la mano y al unísono lanza un grito de protesta, se dirige en contra de la opresión burguesa para sacudir la explotación de que es víctima.

Nada más justo y natural que las víctimas de esa desenfrenada explotación capitalista se unan, y, en un día dado, demuestren á la clase dominante, la sin razón de su poder. A ese objeto está destinada la **Manifestación Internacional del Trabajo**, y ante tan grandioso acto que realiza el mundo del trabajo en este día, no le queda más remedio que rendirse ante sus expoliados que le piden lo que de derecho les corresponde.

Demostremosles que somos una fuerza consciente y disciplinada, y que no cejaremos en nuestros propósitos, hasta ver satisfechas nuestras justas aspiraciones.

Por tanto, reclamamos de los Poderes públicos, la jornada legal de ocho horas, supresión del trabajo de las mujeres y niños, el abaratamiento de las subsistencias, salario mínimo, el inmediato mejoramiento del trabajo en las minas y cuantas medidas tiendan á mejorar la precaria situación del explotado.

Trabajadores, unámonos todós en fuerte y estrecho lazo de solidaridad, procuremos que nuestra manifestación resulte imponente y por medio de nuestra unión obliguemos á los Gobiernos á que sean atendidas nuestras peticiones.

Que ninguno falte pues á la consigna obrera universal, y acudid todos á los actos que en ese día se celebrarán.

¡Viva el 1.º de Mayo!

¡Viva la Fiesta universal!

¡Abajo la explotación del hombre por el hombre!

LA COMISIÓN

PROGRAMA

A las seis de la mañana saldrá del **Centro Obrero** una banda de música con el estandarte de la Federación tocando diana por las principales calles de la Capital y Arrabal de Santa Catalina.

A las nueve y media saldrán del **Centro Obrero** las diferentes colectividades que lo constituyen, juntamente con sus respectivos estandartes, dirigiéndose á la Plaza de Toros en donde tendrá lugar la celebración de un mitin. Una vez terminado éste, se organizará una manifestación, y durante el curso de ella, una Comisión hará entrega de las conclusiones acordadas en el mitin, al Gobierno Civil y Ayuntamiento; disolviéndose aquella en el domicilio del **Centro Obrero**.

Por la tarde á las tres y media, Jira Campestre en el pinar de Bellver, quo será amenizada por una banda de música.

Por la noche á las ocho y media, como fin de fiesta, se celebrará una Velada Musical en el local del **Centro Obrero**.

COBARDÍA

¡Amigos!...

Los republicanos están deshechos. Todos sus intentos por reconstituirse serán estériles. Como los cuerpos orgánicos, el republicantismo ha entrado en el período de su fatal descomposición. La llama del ideal—que es el alma de las colectividades—se ha extinguido en él, y la ambulante antorcha que en los antiguos misterios simbolizaba la vida, ya no volverá a sus secas manos...

Los liberales son en España los más ruines falsificadores de la libertad: la cantan sus mentirosos labios; pero sus corazones adúlteros no la aman...

Los conservadores...

¡Alto, amigos!...

En los conservadores empieza la reacción y sus puertas de bronce están cerradas para los que no poseemos las llaves mágicas de la adulación...

¿Qué esperamos para ingresar en el Socialismo, cuyas puertas no dan al abismo, como el castillo de Ugolino, sino á las espaciosas llanuras donde ya se están librando las luchas del porvenir?...

¿Pero es que nuestro ideal se cifra en la lucha ó en la poltronería? ¿No será que el resorte de nuestra voluntad está flojo—si no roto—como el de casi todos los españoles?

Pienso algunas veces que por un fatal determinismo del espíritu caeré pronto en el Socialismo, y aun me parece que hubiese caído ya, si algunas razones, nada reprobables, no me refrenasen... Pero hay momentos en que esas razones honrosas—honrosas, amigos!—se me representan como brillantes sofismas con que yo mismo me engaño, y siento entonces que lo que realmente me sostiene en adusta independencia, sólo es... ¡cobardía!...

¡Cobardía, amigos!... De este mal padecemos muchos.

M. GIGES APARICIO

La propiedad privada

Los obreros se agremian y los gremios se confederan, persiguiendo constantes y resueltos la conquista del bienestar material y del derecho legal, negados insistentemente por fuerzas poderosas que resisten con empeño encarnizado el mejoramiento legítimo de las falanges trabajadoras.

No hay nadie en particular que pueda atribuirse el derecho exclusivo á gozar de la propiedad. La propiedad es en gran parte un tesoro que hemos recibido de nuestros antepasados. Los que más han contribuido á formar ese tesoro, no han gozado generalmente de él, quizá han sufrido las más horribles torturas.

Galileo, que tanto puso en el descubrimiento de las leyes físicas, base de la industria moderna, sufrió cruentas persecuciones; Serval, otro gran hombre de ciencia, fué quemado; Giordano Bruno, que enseñó la constitución del Universo, dando principios fundamentales para todas las ciencias positivas, sufrió también la muerte en hoguera; los obreros manuales de cuyas manos han salido todos los productos que constituyen el capital social, han vivido en la miseria y la desolación.

No hay, pues, derecho por nadie en particular á atribuirse la propiedad de esos potentes medios de producción, nacidos del cerebro y del trabajo acumulado de las generaciones que pasaron.

La propiedad de la máquina y de los demás

instrumentos del trabajo no se puede reservar, por tanto, á ningún individuo en particular, ni á un grupo de individuos, sin que resulte una evidente injusticia. El verdadero propietario es el todo: la colectividad social. Los que han sufrido para producir un invento y los que han trabajado para acumular riquezas, no lo han hecho para el goce de tales ó cuales personas, con exclusión del resto, sino para el goce de la Humanidad entera. Mientras la Humanidad esté dividida en grupos autónomos, como lo está hoy en naciones, la propiedad de los instrumentos del trabajo debe ser de la nación.

Tal es la conclusión á que llega el colectivismo.

Los que se atribuyen exclusivamente la posesión de los medios de producción, detentadores de la propiedad común, y esa expropiación de la colectividad por unos pocos, es tanto más irritante cuanto que los detentadores son precisamente los que nada hacen, los que no trabajan.

¡Trabajadores los que aún no os habeis dado suficiente conciencia del gran movimiento social que se opera en todo el mundo, por estar alejados de las sociedades gremiales, acudid á ellas y saldréis del caos de la explotación y llegareis á ser hombres libres, contribuid con vuestro esfuerzo á llevar á feliz término la obra de la redención humana.

Palma 23 Abril de 1909.

F. ROCA.

PRUEBA CONCLUYENTE

Si no bastara para demostrar el avance continuo y acelerado que el Socialismo verifica en todos los países del Orbe civilizado, la enorme suma de datos que por doquier saltan á la vista del hombre observador, ya en el progreso sin tregua de la organización proletaria mundial en sentido socialista y societario; ya en el número, cada día mayor, de hombres de reconocido saber que vienen á nuestro campo dispuestos á contribuir con su esfuerzo, sin distinción ni reservas mentales, á la redención de la Humanidad del yugo capitalista; ya en la falange de escritores de valía que han puesto y van poniendo su pluma al servicio del «problema social» para desentrañar en todos sus aspectos la razón de ser de la actual lucha de clases y demostrar como cesará, en época no lejana, mediante la venida de la nueva Era basada en el Colectivismo; ya en los muchos poetas y artistas que van inspirando su número en la visión de la Sociedad futura; ya en la creciente invasión de Parlamentos, Municipios y otros organismos del Estado burgués, por representantes del socialismo; ya en la serie de concesiones y leyes de carácter social que los Gobiernos de la burguesía se ven obligados á otorgar, mal de su grado, á la clase obrera para ir acallando sus justas y de día en día más apremiantes reclamaciones, creyendo con esto detener la inevitable transformación que se avecina en el modo de producción y cambio de las cosas y productos destinados á satisfacer las necesidades de los seres humanos; si todo esto no bastare, repelimos, sobraría, para dar fé de ello, la iracundia con que la Iglesia se revuelve desesperada contra los socialistas y su organización, convirtiendo en objetivo principal de sus ataques la obra que viene realizando la Internacional socialista, porque ha comprobado que esta educa y organiza á los trabajadores dándoles conciencia de su estado y los agrupa en Partido de clase, capacitándoles así para hacerles aptos para conquistar, por su esfuerzo, su completa emancipación, y convertirles en seres libres, inteligentes y honrados.

Y hasta tal punto de importancia preferente á la lucha contra el Socialismo, que ella, que jamás, desde que llegó á enseñorearse de las conciencias, se preocupó de la suerte de los desheredados como no fuera para imponerles sumisión poco menos que absoluta á las clases privilegiadas ó para aconsejarles se resignaran con su miserable existencia, al presente, por haberse persuadido de que el Partido Socialista va desgarrando la venda que por tantos siglos ha cubierto los ojos de los asalariados y les muestra el verdadero papel que representan en el Mundo, indicándoles al propio tiempo el camino á seguir para lograr su redención, hále declarado como su único terrible enemigo y aprestádose á combatirlo con todas sus fuerzas, porque ve que el triunfo del Socialismo, implícitamente determina su propia desaparición, como rama de la clase dominante y servidora que es, de los que ejercen la explotación humana.

Y para contrarrestar con más probabilidades de éxito la labor socialista, su inquina no repara en medios; si siempre abominó de la Prensa por reputarlo invento pernicioso, hoy funda, contando con los recursos de la gente adinerada, periódicos y revistas que combatan la propaganda obrera; si nunca consideró tolerable el que los trabajadores se agruparan para defender sus derechos, hoy organiza ó alienta á los organizadores de sindicatos pseudo-obreros, para que se pongan en frente de los verdaderos organismos sindicales y políticos de los trabajadores, y so pretexto de mejorar su condición de asalariados procura en realidad desviarlos de la ruta que les ha de conducir á la victoria; si en todo tiempo predicó la resignación y humildad ovejuna como deber ineludible para la clase trabajadora, hoy aparenta reconocer en ella el derecho de aspirar á un mayor bienestar, si bien siempre bajo el supuesto de que ha de continuar soportando el yugo de la explotación y que solo la caridad de los ricos ha de obrar el milagro de mejorar la suerte de los pobres; si, hasta no ha mucho, la misión primordial de sus oradores en el púlpito era la de incrustar en el cerebro del pueblo el cerval miedo á las penas perdurables, de no resignarse á seguir padeciendo aquí en la Tierra y osar poner en duda que los sufrimientos que acá les inflingiera su miserable condición de explotados les serian compensados mal allá de la muerte, con objeto de que su sumisión á los poderosos fuera completa, al presente, la obsesión de sus predicadores es la de dirigir todos sus ataques al Socialismo y sus propagandistas, dejando en parte secundaria lo que hasta hoy habia sido la médula de los sermones de curas, frailes y jesuitas; si, hasta hoy, habia descuidado inmiscuirse en la elección del personal que integran los organismos que el Estado crea para que intervengan en los conflictos que se producen entre el capital y el Trabajo, á la hora actual se desvive por arrebatar la representación genuinamente obrera de aquellas organizaciones, y con tal fin hace intervenir á sus misticados sindicatos, patronatos, círculos católicos y lo que ha dado en llamar cajas rurales, en la elección de vocales para el Instituto y Juntas de Reformas Sociales, como últimamente en la creación de los Tribunales Industriales de patronos y obreros.

Tarea inútil la suya. Por más que la Iglesia se empeñe en defender hasta las últimas trincheras la causa de las clases detentadoras de la riqueza social y no ceje en combatir y desvirtuar la bondad y justicia del Socialismo, á despecho suyo esta seguirá su marcha victoriosa hasta lograr la transformación social que tiene por objetivo, ó sea la liberación del Proletariado, de la servidumbre económica en que yace y que le tiene eupeditado hoy al férreo poder del capitalismo, y

hacer gozar á todos los hombres una vida más humana y dichosa.

Y que esto inevitable sucederá, lo demuestra de irrecusable modo, el mismo especial interés que pone la Iglesia en combatirlo.

S. Crespi.

Ante todo, disciplinados

En nuestra pobre sangre llevamos los espasmos la indisciplina ó la sumisión ciega, defectos extremos que dificultan la constitución de núcleos orgánicos ó los descomponen una vez constituidos. La observación está hecha mirando á todas las manifestaciones de la vida colectiva en sus distintos órdenes.

Por eso los socialistas, que nos proclamamos de ser, y lo somos, los más disciplinados de cuantos en España hacen vida colectiva, debemos poner mucho empeño en que la disciplina de nuestro Partido, que es la garantía del derecho de todos, no se relaje nunca. Sirvanos de ejemplo la descomposición de los republicanos, debida principalmente á la indisciplina fomentada por las ambiciones personales.

Ante todo, disciplinados, sin caer, claro está, en el extremo de la sumisión ciega de los sectarios fanáticos, que á nadie se pide, que á todos se repudia en nuestro campo. Una crítica honrada, serena, de lo que se estima erróneo ó impuro aclara las inteligencias y empuja los ánimos á concesiones saludables; un sometimiento inconsciente á la voluntad ajena, anula la personalidad y rebaja á los hombres á la categoría de bestias.

Seamos disciplinados, que la disciplina es indispensable para crear, sostener y afianzar los núcleos orgánicos; pero seamos disciplinados, conscientes, reflexivos, con un género de disciplina que no anule las individualidades, sino que las fortalezca á todas en el seno de lo que á todas es común.

Y esta disciplina es la que sirve de guía y norma en el Partido Socialista Español, que por eso es grande en cohesión, aunque pequeño todavía en número. El día que la perdiera, iría al fracaso, como todos los demás partidos: no le salvaría de él ni aun la grandeza de su ideal incomparable.

Isidoro Acevedo

SAN TRABAJO

El nombre que en mi opinión está más en propiedad á la fiesta del 1.º de Mayo, es el que encabeza este artículo, La palabra «Santo» entiendo quiere decir virtud, cosa grande, sublime, milagrosa. ¿Hay nada tan elevado, tan sublime y tan milagroso como el Trabajo? Nada concibo de tanta virtud y omnipotencia.

Ciencia, arte, industria, agricultura, progreso, todo eso es trabajo. La vida intelectual, moral, económica, política, social y hasta física, es trabajo. Jamás ninguno de los dioses y santos de las religiones positivas pudieron realizar un milagro que pudiera palpase; el Trabajo los efectúa todos los días y á la vista de todos.

Todos los inventos y adelantos son milagros del Trabajo; milagros suyos son nuestras acciones, nuestra voluntad y todas las condiciones psíquicas del hombre, pues sin el trabajo organizado de las células que forman nuestro cuerpo, tales fenómenos no se manifestarían. Lo mismo en la naturaleza que en la sociedad, que en el hombre, todo es trabajo. No hay fuerza, ni movimiento, ni principio sin trabajo. El Trabajo es el Todo. Sin él no hay vida ni mundo: un caos.

Pero refiriéndonos solamente al trabajo humano, para ser verdaderamente sano no basta que en un día dado le festejemos, le rindamos homenaje; es necesario que le despojemos de la tutela capitalista y de todas sus investiduras falsas, inútiles y perjudiciales.

Cuando no haya quien sin trabajar viva á costa de otros; cuando se hayan suprimido todas las industrias de puro lujo y opresión; cuando todos sean dueños de *todo* su trabajo, entonces este será noble, será santo. Más como el día 1.º de Mayo encarna esta aspiración, él es, con razón, el día de San Trabajo.

Este es nuestro único ídolo, el Trabajo, á cuya religión, el Socialismo, se agrupan todas las personas de buena voluntad que quieren ennoblecirlo y santificarlo.

¡Viva la Religión del Trabajo!
1.º de Mayo 1909.

Lorenzo Bisbal

Labor revolucionaria

Mientras el proletariado no tenga fuerza suficiente para arrebatarse el Poder político del dominio de la burguesía, será esclavizada económica y políticamente.

Para lograr cuanto antes su posesión, debe concentrar todas sus fuerzas; esto es: organizarse sindicalmente y en Partido de clase á fin de combatir á la clase dominante en todos los terrenos.

Acción tan verdaderamente revolucionaria, solo podrá ejercerla el eterno explotado, en las filas del Partido Socialista.

A engrosar pues, el ejército revolucionario y prepararse para dar la batida á los sostenedores del presente régimen individualista.

Jalme M. Mari

Palma 1.º Mayo de 1909.

DE SOCIALISMO

Todos nuestros adversarios califican de utopía, árida y fría, la propaganda que realiza el Partido Socialista en España; sacando como consecuencia de ello, que sus organismos están vacíos y que á los mítins y conferencias no acuden los trabajadores; así como sus periódicos no son leídos más que por un número reducido de aquellos.

Semejante modo de razonar más propio de cerebros vacíos que de personas que se precian de distinguidas, demuestran el despecho que les causa el avance del Socialismo. Pues á pesar del gran atraso intelectual de la clase trabajadora, y lo científico de la doctrina de nuestro Partido, aún nos damos por satisfechos; pues á pesar de tantos obstáculos como se oponen á su desenvolvimiento, de cada día conquista las masas obreras, las disciplina y moviliza en los momentos propicios para protestar de cualquiera ley ó proyecto reaccionario.

Y esto lo demostró con la ley del terrorismo, que murió á manos de la clase trabajadora organizada.

MIGUEL PORCIEL

Palma y Mayo de 1909.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cayado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

UN SÍNTOMA

¿Quién ya no ve en el 1.º de Mayo un síntoma precursor de la nueva Sociedad de amor é igualdad que se avecina?

Muy prolongado ha sido el sueño de la humanidad, siglos de ignorancia la sumieron en la más espantosa esclavitud. Mas al presente dolorida por atroz pesadilla de una vida de miserias é incontables sufrimientos empieza á despertar.

Hermoso espectáculo el en que asistimos en ese bello día de 1.º de Mayo saturado por el perfume de las flores y engalanado con el verde manto de la hermosa primavera; en ese memorable día en todo el universo con actitud digna, el pueblo se presenta ante sus tiranos demandándoles con acento varonil los derechos que á todos los hombres la naturaleza nos concede.

Prueba elocuente es esa de que el oprimido quiere libertarse, más aún de que lo conseguirá.

Cuando por una sólida instrucción el cerebro de los hombres se haya despejado lo que para nosotros hoy no es más que acariciada ilusión se traducirá en hermosa realidad.

Cada 1.º de Mayo que pasa es un aldaborazo que el mundo del trabajo da á las puertas de la burguesía anunciándole que su reinado toca á su fin y, que sobre sus ruinas de ódios de explotación y de injusticias, vá á levantarse una equitativa sociedad de paz y fraternidad.

El 1.º de Mayo envuelto entre sus flores y los alegres cantos de los pájaros, pasará á la historia como poético símbolo de progreso y libertad.

Jalme Mari Tur

A los obreros panaderos

El 1.º de Mayo; emblema de nuestra Sociedad cuyo nombre ostenta, y al mismo tiempo, símbolo de todos los obreros, que ansian romper las cadenas de la esclavitud moderna, á las cuales están atados.

Hermoso día; en que todos los trabajadores del universo se dan la mano y se manifiestan, protestando de la explotación de que son objeto; ese día los obreros panaderos palmesanos deben abandonar las tahonas y acudir todos, como un solo hombre, á la manifestación que los obreros organizados llevan á efecto á fin de dar apoyo á las peticiones que se formulen en bien de todos.

Ya veis que el hambre, la miseria y las privaciones de todo género, han invadido el hogar del obrero. Además, como la crisis no dá señal alguna de extinguirse ni disminuir siquiera, sino que por el contrario, todos los síntomas revelan que se acentúa y adquiere carácter de perpetuidad, ninguna esperanza llena al corazón de los obreros, muchos de los cuales acompañados de pensamientos sombríos, se entregan por completo en brazos de la desesperación y el escepticismo.

Estado tan mísero y angustioso parece que debería preocupar y llamar la atención de la clase gobernante y de sus partidarios; más no es así. Para éstos, ya estén el poder ya en la oposición, mientras el mal de la clase obrera no se manifieste por la fuerza de la organización en sociedades de resistencia bien constituidas para reñir batalla sobre batalla tanto en el terreno económico como en el político contra los detentadores de los medios de producción y con los sostenedores del actual régimen social estos no cederán nada de sus privilegios.

Conque obreros panaderos palmesanos, per-

serviremos pues en nuestra actitud, y saludemos al 1.º de Mayo como el precursor, al par que de nuestra ventura, de la felicidad de la especie humana.

(El 1.º de Mayo)

La Fiesta del Trabajo

La cadena rompió que le ceñía;
el rostro levantó siempre humillado;
trocó su condición de vi eriado
y el yugo que su frente envilecía

La ira sagrada que su pecho henchía
saltó como torrente desbordado,
y el obrero, feliz y esperanzado,
mostróse fuerte y poderoso un día.

Lanzando el fardo que llevaba á cuestras
nuevas ideas de progreso trajo
con las miradas en mañana puestas;
consolidó el derecho del abajo,

y el mundo vió morir todas las fiestas
en la Fiesta más grande del trabajo.

Luis Planas

1.º de Mayo

¡Oh día en que el obrero se consagra
á celebrar la «Fiesta del Trabajo»
día de gloria para el oprimido
y día de inquietud para el tirano!

Lo que tu hermosa fiesta representa
no es una vaga aspiración de esclavos;
es firme aspiración de la Justicia,
que vuelve por sus fueros sacrosantos.

Es ansiedad febril que á muchos hombres
consigue unir con fraternales lazos
para mostrar al mundo de los ricos
la pujanza del mundo proletario.

Es poderoso nexo que consigue
congregar á millones de explotados
pertenecientes á distintas razas
y que se entienden con idiomas varios.

Es constante amenaza para el régimen
que hace del capital un soberano,
y que mantiene en servidumbre eterna
á quien se encuentra de riquezas falto.

Es el orto de sol de un tiempo libre
para quien sufre el yugo del salario
y ansía libertarse de la cárcel
á que le tiene el privilegio atado.

Es cosa igual á la acertada ruta
del marino que busca puerto manso
para evadir peligros inminentes
cuando el viento y el mar le son contrarios.

Por lo mismo eres tú, cuando en tus horas
se celebra la «Fiesta del Trabajo»,
día de gloria para el oprimido
y día de inquietud para el tirano.

Alvaro Ortiz

¡¡ Jóvenes !!...

La fiesta que hoy celebran todos los trabajadores organizados del mundo, debemos honrarla también los jóvenes, demostrando el entusiasmo que sentimos en tan memorable día al contemplar el formidable ejército de trabajadores que abandonan sus armas de trabajo, para pasar un día de libertad y alegría.

Nosotros los noveles luchadores, los que acaso

seremos los transformadores del presente régimen, debemos desplegar todas nuestras energías juveniles y dar más realce á tan gloriosa fecha, abandonando el trabajo y acudiendo á cuantos actos se celebren, para demostrar que también sentimos dignidad obrera y para reclamar á los gobiernos nuestros derechos.

Muy pocos de vosotros serán los que no conozcan la importancia que tiene la celebración del 1.º de Mayo. El acuerdo del inmortal Congreso de París llamando á cuantos rinden culto á la Fraternidad Universal, señalóles ese día, para que demuestren su fé en tan hermosos ideales y no desmayen hasta verlos implantados.

Los que componemos la «Juventud Socialista», los que hemos aborrecido y despreciado este mundo inmoral y nos hemos postrado delante la bandera roja os invitamos á todos en general, compañeros jóvenes, á tomar parte á la fiesta de hoy para que resulte lo más lucida posible y después acudáis á nuestro lado, para trabajar todos con fé en el seno de nuestra madre la «Juventud» hasta ver satisfechas nuestras aspiraciones.

¡Jóvenes socialistas! ¡Desplegad todas vuestras energías ante la fiesta de hoy!

¡Jóvenes trabajadores todos! ¡Rendid culto á la fiesta Internacional del Trabajo!

Gritemos todos con toda la fuerza de nuestros pulmones: ¡Viva el 1.º de Mayo! ¡Abajo la opresión! ¡Paso al Socialismo!

M. M.

JUEGO Y AHORRO

Al entrar los sábados en el café, me causa pena notar varios mesas preparadas con un tapete verde, un platillo y un juego de barajas, esperando quien vaya á sentarse allí para mezclarlas, como vulgarmente se dice, y perder el tiempo, salud y dinero con el juego del burro, que por no estar prohibido por el gobierno puede jugarse sin temor á detención alguna.

Hay quien cree que por ser legalmente lícito ese juego, no pueden perderse con él grandes cantidades de dinero, pero resulta que siendo trabajadores la mayoría de los que lo juegan, pueden perder en una noche todo el dinero recibido del trabajo efectuado durante la semana, que representa para ellos todo su capital y siendo esto fácil, sucede á veces que llega uno á su casa el domingo de madrugada, lleno de alcohol y sin una peseta.

Si esto sucede á un individuo casado y con hijos, ¿cómo les dará de comer? ¿cómo podrá vestir á los pequeñuelos? Habiendo jugado el dinero, no podrá alimentar ni vestir á la familia; padecer miseria y todos tendrán que sufrir las consecuencias de sus vicios.

Si espera á resarcirse otra vez en el juego, hará muy mal, pues sé por experiencia de un jugador que por cada cinco veces que pierden, solo ganan una y no son suficientes las ganancias para pagar las deudas contraídas en juegos anteriores, porque no costándoles ningún trabajo la posesión de aquel dinero, invitan á sus amigos á que beban á su salud, sin reparar en lo mucho que gastan.

En las mesas de juego á veces hay jóvenes jugando con hombres de alguna edad, lo que demuestra el afán que domina á todos de poseer mucho dinero sin trabajar; pero los jóvenes debieran avergonzarse de jugar con hombres de cierta edad, y estos de ningún modo debieran permitir á los muchachos sentarse á la mesa para jugar, en donde adquieren toda clase de vicios que al llegar á hombres ya no pueden quitarse de encima. Si observais algún individuo que esté jugando y ganando algo, vereis que está contento, pero no quiere demostrarlo; tiene deseos de

abandonar el juego, pero la avaricia de ganar más los retiene allí para no juego más, después otro, y otro, hasta que por fin pierde una y otra vez: luego sigue jugando por si recobrará lo que antes ganaba, las perras huyen más deprisa que han venido, y cuando pierde dinero del suyo dice que los naipes son malos; los rompe, se enfana, no sabe lo que se hace; está ciego, furioso, parece una fiera más bien que persona humana y termina levantándose de la silla cuando ya no tiene ni un maravedís en su poder.

Pensad en las tristes consecuencias que pueden suceder á un hombre cegado por la idea del juego, sino tiene ningún cuarto. Reflexionadlo bien y vereis como aquel hombre puede convertirse en ladrón y criminal solamente para lograr dinero y más tarde, al verse desesperado, tal vez atente contra su vida. Meditad todos los males que puede acarrear éste vicio y dedicad los ratos del juego en leer obras que os ilustren y hagan comprender la equivocación padecida por todos los que creen ser el juego un pasatiempo, y al ver que es el peor de los males existentes, os convertiréis en un adversario para combatir en todos momentos dicho vicio, y estimularéis á vuestros amigos que lo abandonen para dedicarse á cosas más útiles y provechosas.

Para tocar pronto los beneficios que pueden alcanzar los que abandonen el juego, hay un medio muy fácil y consiste en aborrar cada semana todo el dinero que se pensaba jugar; y así al verse con alguna necesidad tendrán para satisfacerla debidamente, ventaja de que no pueden disponer los jugadores, y con el dinero que se ahorre, podrán suscribirse á periódicos que de su lectura se desprendan enseñanzas de moral y cultura; cada mes se podrá disponer de una regular cantidad de dinero para atender á los gastos que su vida ocasiona, cómo también leyendo é instruyéndose conocerá que es más conveniente inscribirse en la «Base múltiple» que organiza la Federación, en donde disfrutará de los grandes beneficios que la asociación concede, como son, un socorro diario y asistencia facultativa al estar enfermo, socorro cuando no se tenga trabajo, retiro al llegar á la vejez y muchas otras ventajas en variadas circunstancias que las demás sociedades no conceden.

Reflexionad, obreros, sobre lo uno y lo otro, y pronto comprendereis la inutilidad de una cosa, sobre las ventajas y beneficios que la otra reporta, y entretanto esperaremos os declarareis enemigos acérrimos del juego, y todos juntos podremos instigar á los demás que hagan guerra al juego y proclamen el ahorro y la instrucción.

¡Meditadlo, obreros, medítadlo!

Juan Borrás.

Palma, Mayo 1909.

DE ARTÁ

Para el día primero de Mayo se celebrará en ésta de Artá una fiesta organizada por los obreros de la Sociedad obrera con el fin de conmemorar la fiesta del trabajo, digna será de ver á juzgar por la animación que existe.

A las 6 de la mañana la banda de música que dirige el maestro Sr. Rodríguez, tocará diana recorriendo las calles de la población. La fachada de la Sociedad quedará artísticamente adornada y los obreros que son en número de 200 y pico, vestirán de fiesta, paseándose por el pueblo para conmemorar la fiesta del trabajo, hay gran animación. Por la noche en el salón de la citada Sociedad darán una manifestación para estimular al obrero al bien.—El corresponsal de la Aurora.—Andrés Fuster.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27